

# Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

**PRECIO DE SUSCRIPCION**

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.  
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211.  
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

**PRECIO DE ANUNCIOS**

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

## Materiales de Construcción Instituto, 3.-Teléfono 179 **JUAN DE CASTRO Y MESIA**

GRANDES ALMACENES DE YESO, CEMENTOS, NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE CONSTRUCCION

SERVICIO A DOMICILIO **ECONOMIA** GENEROS INMEJORABLES

**Sobre las subsistencias.**

### A cada cual, lo suyo.

Forzoso es insistir un día y otro día en el tema de las subsistencias. Del interés y la perseverancia que los periódicos le concedamos dependerán los que le presten las autoideas, y en la acción más o menos celosa y persistente de éstas—ya se ve que no en los estúpidos de algunos industriales—escriba el daño ó el provecho que resulte para el público.

Ya lo saben nuestros lectores. Los carniceros, según notificaron anteayer a la Junta de subsistencias, no abaratarán en un solo céntimo sus géneros. Habremos de agradecerles todavía que no los encarezcan más.

Así han respondido a los abundantes y expresivos datos que se les pusieron de manifiesto, y a los bien fundamentados argumentos que se les hicieron, en prueba de la patente sinrazón con que proceden.

De ella, por cierto, les absuelve anoche, con el mayor desenfado, un periódico cuyo nombre «luego se dirá».

—Cuando los carniceros y los panaderos—escribe—suben sus artículos, su razón tendrán. Sólo porque sí no han de hacerlo.

A fe que esa caída, a producirse desde el vértice de las pirámides egipcias, hubiéramos pulverizado.

Sin embargo, como beata recién confesada se habrá quedado el autor de esas líneas después de escribirlas. Bien pueden los carniceros freírle un solomillo.

De hacerse el Sr. Dato la misma cuenta, abandonando al país a las razones de los acaparadores y de los industriales, hubiéramos llegado a tener que nutrirnos, como los sepultados de Belmez, con cortezas de madera y pedazos de vestido.

Naturalmente que su razón tienen para la subida, como la tendrá el tal periódico para disculparla, los carniceros y panaderos: la razón de acrecentar la ganancia, aprovechándose para pescarla del río revuelto por las derivaciones de la guerra, que, según dijimos en otra ocasión, ha encarecido muchas cosas, pero ha abaratado muchos pretextos.

Y si el colega gusta de defender ó disculpar tamaña razón, allá él y los lectores que se lo consientan.

Acostumbrados les tiene a desatinos, como la alarma que produjo con lo de la escarlatina y el aplauso que viene prodigando al señor alcalde sin el más leve motivo, a menos que nosotros veamos liliputienses donde otros ven gigantes.

El DIARIO TOLEDANO seguirá defendiendo los intereses del público, que son los únicos que tiene que defender, contra la intransigencia de los industriales codiciosos, contra la debilidad de las autoridades complacientes y contra el desenfado de los periódicos que les defiendan.

Y lo haremos con la seguridad de que así es como damos a cada cual lo suyo: que es lo que, para dar a cada cual lo ajeno, invoca ese periódico, truncando, por cierto, para dejarla sin sentido, una definición que ha oído de un tal Quintiliano, autor de la Instituta.

### Charlas.....

**Semana de Pasión.**

Es esta una semana en la que el orbe católico evoca la sangrienta tragedia del Calvario, la muerte de aquel humilde profeta que predicó entre los hombres sabias doctrinas de igualdad y fraternidad, y en cuyo nombre se vulneran hoy principios altamente venerados y dignos del mayor respeto.

La Semana Santa, salvo alguna excepción espiritual que rinde fervoroso culto a la liturgia, la mayoría no paran mientes en el acto que se celebra, y rinden culto al rutinarismo, haciendo que se enristecen, frunciendo el

ceño con gesto de dolor, y poniéndose harto contritos ante determinados "pasos," representativos.

Constituye esto, tal y como hoy se practica y se considera, un verdadero carnaval de dolor, que está pidiendo a grandes voces la supresión del culto externo para evitar tamañas irreverencias, que los más interesados en el ideal, son los encargados en acrecentar de buena fe, sin considerar que lo mejor sería la supresión de todo esto que va contra el culto y mortifica creencias, cosa fácil de preveer.

El lado agradable de esta semanita de sollozos, suspiros y espinacas a todo trapo, son las mujeres, que, ataviadas con la clásica mantilla blanca y un manojito de claveles sobre el pecho, muestran sus esplendores dándonos una suprema sensación de estética y de buen gusto.

Carmen, Pilar, Mercedes y María Luisa ven la procesión desde el balcón de una amiga, y las ven a ellas extasiadas toda la cohorte de admiradores que, parados frente al balcón, aguzan la mirada y cultivan el piropeo que llega hasta sus oídos en forma de galante y florido madrigal.

La vida se nos torna un tanto seductora en medio de esa gran tristeza que parece invadir el ambiente cotidiano. Las flores, las mujeres y la mantilla blanca operan en nuestro espíritu con mayor intensidad y eficacia que los cuadros de dolor y de muerte demasiado prodigados en estos días en que la muerte corre veloz sobre su caballo amarillo segando vidas por toda Europa.

*Fabellas*

### NUESTROS POETAS

**EL VINO SOLETA**

En grandes cubas viértese el solera, y el sol, dando en el seno cristalino, hace tomar al vino, aún siendo vino, lenta y caliginosa borrachera.

En el líquido ardiendo, reverbera su lumbre como escudo diamantino, y transformado el zumo peregrino lo vuelve, al fin, abrasadora hoguera.

Gotas de sol en el cristal lacradas, son de la vid las gotas inflamadas que canta el son de la cigarra bella.

Cada sarmiento es ascua vigorosa, cada racimo llama esplendorosa, y es una insolación cada botella!

SALVADOR RUEDA

### LA RECAUDACION

Según los datos definitivos que publica la Intervención general, lo recaudado en los dos primeros meses del año corriente asciende a 262.007 millones de pesetas, cifra que acusa un aumento de 55,87 millones con relación a igual período del año anterior.

Pero como en dicho total figuran 100 millones por el producto obtenido de la negociación de Obligaciones del Tesoro, contra 20 millones realizados en el mismo período del ejercicio anterior, deducidos esos recursos extraordinarios resulta en los ingresos de las contribuciones, impuestos y rentas una baja de 24,13 millones de pesetas en los dos primeros meses de este año.

**HOY COMO AYER**

### El problema en pie.

El movimiento popular con motivo del problema de las subsistencias, ha aumentado en toda España, y entre mítines y manifestaciones, alguna de ellas con honores de tumulto, fueron muchas las poblaciones donde se expuso el mismo deseo, el de obtener el pan barato, y se exteriorizó el mismo temor, el que los acaparadores, procurando más su negocio que el bien general, encarecieran los artículos de primera necesidad.

Estos hechos contrastan ciertamente con las declaraciones, no hace aún mucho tiempo, del señor presidente del Consejo, para el cual, si no en la abundancia, vivíamos, sí, en relativa holgura y podríamos estar tranquilos, toda vez que las medidas tomadas por el Gobierno nos habían puesto a cubierto de todo temor respecto del particular.

Pero la realidad se impone, y por ella nos encontramos en el caso de que aun cuando las subsistencias no han llegado a un precio verdaderamente anormal, sí han subido bastante, y lo que es peor, que hay paralizadas muchas industrias y estando sin trabajo un gran número de obreros; aunque aquéllas no son muy caras, éstos no pueden adquirirlas por ser, sí, muy pobres, y esta fase del problema ha sido prevista, que sepamos, por el señor Dato, quien debió preocuparse, no solamente de que hubiera trigo, sino también de que el jornalero trabajara para ganar dinero con que comprarlo.

Bien sabemos que las obras públicas no se improvisan y que el Tesoro de la nación es preciso distribuirlo en muchas atenciones de la misma y con prudente tino para emplearle bien y no malgastarle, pero tampoco ignoramos que hay pendiente de estudio y de concesiones muchos proyectos que pudieran ser despachados con rapidez para dar empleo a la clase trabajadora, y si el caudal del Estado no puede invertirse en ellos, el de las empresas particulares podía acceder siempre que se le diera alguna ventaja, como la exención de tributos, el pronto pago de las subvenciones y otros semejantes.

Asusta pensar que en caso de una guerra extranjera el arsenal del Ferrol no podría comunicar rápidamente con nuestras fábricas de armas y pólvora de Oviedo ni la de Plasencia; que el de Cádiz tampoco podría tener aquella fácil y rápida comunicación con el de Cartagena y viceversa, y estos aislamientos incomprensibles debían de influir muchísimo en el resultado final de la lucha que se establezca contra el enemigo.

¿Por qué no se acomete de lleno y cuanto antes la construcción de los ferrocarriles estratégicos que unan entre sí a las plazas citadas y a las demás, de donde puedan ser enviadas fuerzas ó aprovisionamientos que pudieran detener ó contrarrestar el poder de nuestros contrarios?

Estos trabajos vendrían a remediar en gran parte la paralización actual en que se encuentran las clases jornaleras, salvándolas del conflicto de la miseria.

No olvidemos que en la pérdida de nuestras provincias cubanas influyó en gran manera la falta de un ferrocarril que comunicara a la Habana con Santiago de Cuba, de aquel disputado ferrocarril central que no pudimos construir en veinte años de lucha de influencia y le llevaron a cabo los norteamericanos pocos meses después de la ocupación de la isla, valiéndose de nuestros propios proyectos.

¿Seremos lo suficientemente avisados para aprovecharnos de esas enseñanzas?

**El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.**

### Astucias de los submarinos alemanes

Los marinos franceses é ingleses se hallan muy intrigados por averiguar los procedimientos empleados por los submarinos alemanes para escapar a la vigilancia y persecución de los torpederos y destroyers enemigos.

La persistencia de los mencionados submarinos a lo largo de las costas del noroeste de Francia hace creer que deben tener algunos lugares donde refugiarse durante el día, puesto que se ha notado que su mayor actividad se desarrolla siempre al amanecer y al anochecer. Navegan, pues, durante la noche, se ocultan de día y acometen en cuanto hay luz suficiente para utilizar el periscopio.

Se practica, por consiguiente, una minuciosa y constante investigación por todas las costas francesas é inglesas para lograr descubrir los escondites donde los submarinos se guarecen.

Pero se ha descubierto además que éstos emplean una curiosa estratagema para poder aproximarse sin llamar la atención durante el día a los barcos que quieren acometer.

Un capitán de un barco mercante refiere que navegando por el canal de San Jorge vió desde cubierta y a no mucha distancia a babor algo extraño, que le pareció desde luego un submarino. Se distinguía, en efecto, fuera del agua una torrecilla semejante a un periscopio y una pértiga, y bajo el agua una masa oscura, larga y oblonga que daleaba el casco del sumergible.

Inmediatamente, y considerando el peligro terrible que a su barco amenazaba, dió orden a la tripulación, como extremo y desesperado recurso, de acometer con toda la rapidez posible al enemigo, echando encima de él las 2.000 toneladas que representaba su amenazada embarcación. Pero al aproximarse al enemigo advirtió que éste no era en realidad lo que a distancia se

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X DE LOS DOCTORES

### PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

**MEDICOS CONSULTORES**

**DOCTOR PIGA**

Enfermedades de pulmón y corazón: Los lunes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

**DOCTOR DELGADO**

Medicina y Cirugía general: Todos los días, menos los festivos, de 2 a 3 y de 5 a 7.

**DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO**

Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifilíticas: Los domingos, de 11 a 1 y de 3 a 5.

**DOCTOR SANCHEZ-MORATE**

Enfermedades de la vista, todos los días de 11 a 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

## Escuela Toledana

de Instrucción Militar Preparatoria  
Para soldados de cuota y  
**EXCEDENTES DE CUPO**

Con motivo del acuerdo tomado en Consejo de Ministros disponiendo el llamamiento á filas del cupo de instrucción, se abre en esta ESCUELA un curso especial para los mozos que aspiren á reducir el tiempo de su permanencia en filas, con arreglo á la vigente Ley de Reclutamiento.

Este curso empezará el día 1.º de Abril. Informes, noticias y matrículas, de una á tres de la tarde.

Calle Nueva, 4 y 6, 2.º—TOLEDO

había creído, sino una revuelta masa de redes de pescar adherida á una boya y á un barril, que es lo que á través de la bruma había tomado por una torrecilla.

Entonces el capitán mercante desvió un poco la dirección de su barco, evitando el pasar sobre aquella masa flotante de despojos.

No tardó, sin embargo, mucho tiempo en apreciar que lo que en el último momento juzgó ser un montón inocente encubría, en efecto, un submarino, pues una hora después, y precisamente en aquel mismo sitio, fué torpedeado otro buque por un submarino alemán.

### DE SOCIEDAD

#### A MADRID

Ha marchado hoy en el tren de las doce, con el fin de pasar en la Corte la Semana Santa, nuestro digno gobernador D. Eusebio Salas.

Buen viaje deseamos á nuestra primera autoridad civil.

#### EN TOLEDO

Pasó ayer el día el distinguido diputado provincial D. Nicolás García de las Hijas.

Hoy ha salido para Navahermosa, donde tiene su residencia.

#### Solemnidades religiosas.

### La Semana Santa, en Toledo.

#### En la Catedral.

Con el mayor esplendor se celebrarán estos días en la Catedral los Oficios divinos.

Esta tarde, á las cinco, se cantarán las «Lamentaciones», y á las siete, el «Miserere», en el que tomarán parte valiosos elementos del Orfeón tolosano.

Mañana jueves se celebrará misa de pontifical, en la que recibirá la Comunión el Cabildo.

Bendición de los Santos Oleos y procesión con el Santísimo, que quedará depositado en el monumento de la capilla del Sagrario.

A las dos y media de la tarde será el Lavatorio y el sermón de Mandato, que predicará D. José Rodríguez García-Moreno, canónigo magistral.

A las cinco, las «Lamentaciones», y á las siete, el «Miserere», como en el día de hoy.

El Viernes Santo, á las nueve, darán principio los Oficios divinos.

Oficiará de pontifical el cardenal Guisasaola.

Será nuevamente llevado el Santísimo al altar mayor, y á continuación predicará el sermón de Pasión D. Santiago Pastor y Just, dignidad de arcipreste.

Por la tarde, á las dos, sermón de las Siete Palabras, á cargo del canónigo D. Inocente Aznar y Moreno.

#### La procesión de Jueves Santo.

Saldrá á las cinco de la tarde de la iglesia de la Magdalena.

Abrió marcha una sección montada de la Guardia civil, en traje de gala, siguiendo la manga parroquial y los pasos siguientes: «Moisés», «La Oración en el Huerto», «La Lanzada», «Jesucristo Crucificado», «Jesús con la Cruz», Cristo de las Aguas y «Santo Lignum Crucis».

Asistirán su eminencia el cardenal Guisasaola, Excmo. Ayuntamiento bajo

mazas, y banda de la Academia de Infantería.

Carrera de la procesión: Plaza de la Magdalena, Barrio Rey, Zocodover, Comercio, Belén, Plata, San Vicente, Jardines, Amador de los Ríos, Navarro Ledesma, Arco de Palacio, Ayuntamiento, Catedral, Ayuntamiento, Arco de Palacio, Hombre de Palo, Cuatro Calles, Comercio, Zocodover, Barrio Rey, á la parroquia.

Al regreso, se cantará en la iglesia un solemne «Miserere».

#### La de Viernes Santo.

Saldrá de Santa Justa y Rufina con los siguientes pasos:

«Jesús Nazareno», «Cristo Crucificado», «El Descendimiento», «Santo Sepulcro», y la preciosa imagen de la Virgen de la Soledad.

Lucirán en esta procesión, como todos los años, las antiguas armaduras de la Corporación.

Asistirán el Seminario Conciliar, Ayuntamiento bajo mazas, autoridades civiles y militares y banda de la Academia.

Carrera de la procesión: Plata, San Vicente, Jardines, Navarro Ledesma, Arco de Palacio, Catedral, Ayuntamiento, Hombre de Palo, Cuatro Calles, Comercio, Zocodover, Sillería, Alfileritos, Refugio, San Vicente, Plata, á la parroquia.

#### Sermones de Soledad.

Se celebrarán el Viernes Santo, á las siete y media, en San Nicolás, siendo orador D. Serapio García Toledano; en Santa Justa, al regreso de la procesión, predicando D. Inocente Aznar; á las siete, en el Colegio de Doncellas; en San Juan Bautista, donde predicará don Andrés Polo, y en San Clemente.

Habrán también Oficios divinos en la iglesia de San Juan Bautista y en la del Colegio de Doncellas.

### DESDE MORA

#### Visita del diputado.—En Mora, Orgaz, Sonseca y Ajofrín.—A otros pueblos.

El sábado, á las diez de la noche, llegó á este pueblo, con el fin de dar las gracias á los electores, el diputado D. Nicolás García de las Hijas, que tan brillantísima votación obtuvo en las pasadas elecciones provinciales.

En la estación le esperaban los Sres. Larrázabal y Sánchez Gabriel, hospedándose en el domicilio del primero de los citados, visitando al día siguiente á las personalidades más salientes, entre las que se encuentran los Sres. Alfredo Partearroyo, Vicente Pérez (alcalde), Eustaquio Cabrera, Manuel Martín del Campo, Vicente Castillo, Salustiano Cabrera, Sixto Sobrerroca, Juan Manuel Nieto, José Cabañas, José Laveissiere, Juan Laveissiere, Marceliano Barbudo, Sebastián Martín Maestro, Manuel Larrázabal, Pedro Antonio Carrillo, Eusebio Núñez, Benigno López Romero, José Maestro, Vicente Gálvez, Román Téllez y Atilano Martín.

El Sr. García de las Hijas fué obsequiadísimo, felicitándole todos por el triunfo, que ha sido muy bien recibido en todo el distrito.

Con el alcalde de Orgaz, Sr. Pimillos, que se encontraba en esta, marchó el Sr. García de las Hijas á Orgaz, siendo despedido por numerosísimos correligionarios.

En Orgaz se hospedó en la casa del prestigioso hijo de la citada villa, D. Luciano Cid, donde recibió la visita de los Sres. Vicente Ruiz Tapiador, Aureliano Rey, José María García Calvo, Bartolomé Mayoral, Benigno M. Puerta, José Antonio Figueroa, Brígido Arce y Ramón Landeros.

Al día siguiente almorzó el señor García de las Hijas en casa del señor juez D. Felipe Alique, discípulo y gran amigo particular suyo.

Se comentó mucho la pasada lucha, en la que ha habido episodios dignos de figurar en una novela por entregas. Los elementos conservadores, que se encontraban bajo una triste impresión de desaliento, han reaccionado ante el triunfo conseguido por su candidato Sr. García de las Hijas.

Desde Orgaz, marchó acompañado del Sr. Pimillos al pueblo de Sonseca, donde fué recibido por D. Juan Manuel Fernández Cabrera, hombre que en todo el partido goza de gran influencia y generales simpatías.

En la imposibilidad de visitar á todos, se dirigieron al Círculo conservador, donde se encontraban los señores Joaquín Guzmán, jefe del partido; Juan Martín Maestro, Gerardo Martín Maestro, Gerardo Galiano, José Galiano, Julián Díaz, Julián Guzmán, Nicolás Guzmán, Emilio Guzmán, Agustín Guzmán, Patrocinio Peces, Ignacio Martín Maestro, Restituto Martín Maestro, Primitivo Gil, Doroteo Gil, Sres. Tavera y Peces, Regino Martín, Constantino Pérez, Manuel Perezagua, Santiago Díaz, Antonio Martínez y otros muchos.

En el Círculo se organizó una pequeña velada en obsequio al señor Hijas, y se consumieron unas cuantas botellas de licor, derrochándose las pastas y fumándose buenos vegueros.

En Sonseca reina un inusitado entusiasmo entre todos los correligionarios.

En el pueblo de Ajofrín fué agasajadísimo por los Sres. Eleuterio Salcedo, Mauricio Salcedo, Emiliano de la Cruz, Francisco de la Cruz y Toribio Martín Maestro.

A Mazarambroz no pudo ir el Sr. García de las Hijas, dejando su visita al distrito para pasados estos días de Semana Santa, que la pasará en Navahermosa su pueblo, al lado de su distinguida esposa.

El triunfo que ha alcanzado el Sr. García de las Hijas es de los que honra á los partidos políticos que presentan candidatos de semejante categoría.—El correspondiente.

### Inspección de Sanidad

#### Conferencia con el alcalde.

El inspector provincial de Sanidad, Sr. Ferrand, ha vuelto á conferenciar con el señor alcalde para encarecerle la necesidad de que se realice en mejores condiciones sanitarias la limpieza de alcantarillas y pozos-negros de la población.

#### Desinfección del Hospital de Afuera.

Ha sido ordenada la desinfección del Hospital de San Juan Bautista con motivo del fallecimiento de un enfermo de tuberculosis pulmonar.

#### Precauciones en Torrijos.

Comunica el inspector de Sanidad de Torrijos que se ha declarado en dicho pueblo un caso de escarlatina.

Con este motivo se han adoptado las oportunas medidas sanitarias para evitar la propagación de la enfermedad.

#### Vacunación en Talavera.

Se ha remitido al inspector municipal de Sanidad de Talavera treinta viales de linfa de vacuna.

Al propio tiempo, se le ordena la vacunación y revacunación de todo el vecindario.

**DIARIO TOLEDANO se halla de venta en todos los centros de periódicos de la ciudad y en la Librería y Objetos de escritorio de Mauricio S. Gómez Plaza del Solarejo, núm. 11.**

### El temporal.

#### Crecida del Tajo.

La persistencia del régimen meteorológico-pluvioso que desde primeros de Marzo se hace sentir en gran parte de Europa y en casi toda la península ibérica, ha determinado como consecuencia obligada el crecimiento de los ríos, y entre ellos nuestro Tajo.

De unos días atrás á hoy, su nivel alcanza unos dos metros sobre el punto ordinario de corriente.

Ahora sí que puede decirse con razón, á la par que el poeta:

Sacó el río el pecho afuera.

Según noticias que á última hora recibimos de pueblos ribereños de la comarca, el desbordamiento origina algunos daños en las plantaciones adyacentes á las márgenes del río principal que baña nuestra provincia.

En Toledo, según pueden comprobar nuestros lectores con sólo asomarse al Miradero, ofrece el Tajo un majestuoso aspecto en su crecida.

Las derivaciones inmediatas, conforme á costumbre, para los habitantes de la ciudad imperial en el caso de aumentar la avenida serían: disminución de la intensidad de la luz eléctrica, ó lo que es lo mismo, que nos quedaríamos á oscuras, y falta absoluta de agua en las fuentes públicas y privadas que surten de agua del río al vecindario.

Prevenámonos contra tales contingencias.

#### ¿Semana Santa mojada?

Lamentamos consignarlo. La Semana Santa, en sus festividades más clásicas, Jueves y Viernes Santos, acaso se vea deslucida por la lluvia.

Si nos atenemos á las deducciones formuladas por la observación de los aparatos que la ciencia meteorológica tiene á su servicio (barómetro, termómetro, higrómetro, etc.), nuestra lamentación no es exagerada. El barómetro manteniéndose pertinaz en sus descensos; el termómetro insiste en acusar temperaturas bajas, impropias de la estación; el higrómetro revela un alto grado de saturación de humedad; el viento predominante lo es el sudoeste, y relacionado unos y otros hechos, verdaderas causas concomitantes, á las que se añaden determinados indicios de orden general, no es aventurado profetizar una Semana de Pasión un tanto acuosa.

Pero Dios sobre todo.

\*\*

Más adelante proporcionaremos á nuestros lectores, entre varios datos, los relativos á la cantidad de agua ceste que ha caído en Toledo por metro cuadrado en el primer trimestre de 1915.

MOORNE

### Sangre redentora.

Cuando la Primavera llega, coronada por la aureola de un sol esplendente bajo el palio azul del cielo, entre el canto de las aves que á su paso la saludan con los trinos armoniosos de sus regocijados cantares, entre el perfume de las flores, que la ofrecen el incenso de sus fragantes aromas, su blanda y mullida alfombra, los árboles, el verde dosel de sus tupidas blondas, los rosales, los tapices perfumados de sus rosas de variados colores, su espejo trasparente, el arroyo cristalino, su música dulce y suave, sus rizadas corrientes, cuando la naturaleza despierta radiante de alegría y de seductores encantos, como son las flores, los pájaros, su cielo azul, sus campos verdes, su alegría, en nuestros corazones también florece el amor, también despierta la pasión.

Cuando todo es encanto y poesía, cuando llega Abril, con sus risueñas mañanas, con sus cálidas noches, una madre que es la de todos. Nuestra iglesia santa, llora constricta la pasión y muerte de Nuestro Señor Jesucristo.

Yo veo en ese sol los rayos de la gloria que coronan sus sienas por las que manan hilos de su sangre, preciosa y redentora.

En ese palio azul del cielo, el dosel que cobija la cruz, en el perfume de las flores los besos de la brisa, que acaricia el rostro ensangrentado de nuestro adorable redentor, en sus cálices, su sangre generosa con la cual se tifen de rojo.

Jesucristo muere, el sol se ha ocultado entre negras nubes, como nuestra ingratitud de negras, empañando el límpido azul del firmamento, el viento ha desatado su furia gimiendo con dolor.

Jesucristo ha muerto, á sus plantas, rendida, llora una mujer abrazada á la cruz, esta mujer, es la Santísima Virgen María, ha visto morir á su divino hijo en las soledades del Calvario.

Reina el silencio de la muerte, raudales de sangre santísima y de lágrimas preciosas, riegan la tierra donde germina el fruto de nuestra redención.

JOAQUÍN LUQUE

### La Alcaná de Toledo

(Continuación.)

Coincidiendo con el parecer de su padre, y corroborándole, mi dicho sobrino tuvo la bondad de facilitarme, respecto del particular, la nota que á continuación transcribo:

«La palabra *Alcaná*, mercado, se deriva de *qanáh* [en caldeo y hebreo], que los árabes pronunciaron *qanáh* y *janá*. No es cierto, por lo tanto, que provenga de *al janat* en arábigo, sino de *qanáh* en caldeo, hebreo y arábigo. Así, se halla escrito con *cap*, *canani*, mercader (Josué, 40, 30; Isaías, 23, 8); escrito con *qoph*: *qanáh*, comprar en caldeo, en hebreo *qanáh*, crecer, formar, poseer, adquirir, comprar, recobrar (Génesis, 14, 19); *qanáh*, crear (Deuteronomio, 32, 6); *qanáh*, poseer y crear (Salmos, 139, 13); *qanáh*, poseer (Proverbios, 4, 7); *qanáh*, adquirir (Ruth, 4, 10; Génesis, 4, 1 y 25, 10); *qanáh*, comprado (Proverbios, 20, 14); *qanáh*, comprar (Isaías, 11, 11)».

Aceptada la etimología caldeo-hebraica, según se propone en la nota precedente, es, sin embargo, de todo punto incuestionable que tuvo el vocablo en la famosa ciudad de los Concilios significación especial y determinada, la cual no trascendió más allá de aquella población, ni dentro ni fuera de España. Que si debe entenderse *Alcaná* por *mercado*, lugar donde se compra, fué distinto de los demás que en la propia Toledo había, demuéstrase, sin duda posible, con recordar que llevaron aquéllos constantemente allí nombre de *socos*, y así, hubo en la dicha población infinitud de ellos con este apelativo, cual acreditán las *Escrituras* llamadas *musarábicas*, de que he hecho mención arriba, otras latinas, y otras en romance. Que fué cosa distinta de la *Alcaicería* no es dudoso tampoco, pues si bien el P. Alcalá tiene en su *Vocabulista* por equivalente de *lonja de mercaderes* esta palabra, con manifestar que en Toledo coexistían la *Alcaicería* y la *Alcaná*, dicho se está no eran lo mismo. Que aun con valer el vocablo tanto como *basar*, según Marcel, no era en modo alguno ésto, pruébalo la voz perso-arábica, que suena *basar* en castellano y el mismo Marcel traduce por *mercado*, como Vullers y Moura por *forum* y *mercatus*, y además, el hecho de no haber por aventura hallado en los documentos en lengua arábica de la Catedral Primada y del Convento de San Clemente el Real de Toledo, que el *Archivo Histórico Nacional* atesora, según llevo dicho, una sola vez empleada semejante palabra.

Bochtor, por su parte, presenta en su *Diccionario* como sinónimos, con la significación de *mercado*, el *soco*; la *plaza pública cubierta para mercado* (*halle soco*), y el *basar* mismo, no siendo admisible el supuesto de que *Alcaná* equivalga á *reunión de tiendas*, porque *tienda* en los léxicos y en las *Escrituras* citadas es *hanut*,

por más que Freytag entienda esta voz por *taberna in qua vinum venditur* exclusivamente, y porque se escribe con *ha* y no con *ja* como *Alcañal*.

Todo autoriza, pues, á creer fué aquel el sitio especialmente concedido y reservado á los mercaderes de raza judaica para instalar en él sus tiendas y su tráfico y constituir en tal forma particular mercado, el cual, por la variedad de su comercio, pudo competir acaso con los de los demás pobladores de Toledo, dándole emplazamiento propio fuera del amurallado recinto del *Arrabal de los Judíos ó Judería (Rabad-al-Yehud)*—llamada en Africa *Mellah*—á fin de que á él libremente pudieran concurrir compradores francos, gallegos, castellanos, muzárabes y mudéjares, y cerca del núcleo mercantil de la ciudad, para comodidad del vecindario, para no ocasionar perjuicio ni daño con el alejamiento á los industriales ni á los mercaderes hebreos, y aun quizá para provocar cierta emulación y competencia entre los de las distintas razas que en la población convivían.

R. AMADOR DE LOS RIOS  
(Se continuará).

**En la calle del Arrabal.**

**El robo de esta madrugada.**

El cabo de los municipales, sorprendido.—«¡Que esto es miol!»—Fuga de los malhechores.—Lo que contenía el envoltorio.

En las primeras horas de esta madrugada bajaba por la calle de la Granja, haciendo el recorrido, el cabo de serenos municipales Lázaro Priego.

Había allí dos individuos parados, y al ver al cabo, cuya calidad de agente no conocieron de momento, sin duda, uno de ellos echó á andar en la misma dirección que traía Lázaro Priego, y al llegar junto él, exclamó de súbito:

—¡Que esto es miol!—señalando á un bulto que se hallaba en el suelo. Pero reconociendo entonces, por el uniforme, al cabo de serenos, el citado individuo, como su compañero, emprendieron veloz carrera en distinta dirección.

El cabo reconoció el bulto de referencia, envuelto en una capa atada con un tapabocas, y desenvolviéndolo, vió que contenía una considerable cantidad de estaño, que ascendió á 75 kilos.

Dónde ocurrió el robo.—Los ladrones entran por el tejado.—Un registro.—Lo sustraído.

Sospechando Lázaro Priego que el contenido de ese envoltorio fuese producto de un robo, se dirigió al Arrabal, y vió abierta la puerta del almacén de hierro que Julián Cebriá tiene establecido en la casa núm. 4 de dicha calle.

Acompañado del sereno del distrito, el cabo penetró en el almacén y practicó un minucioso registro.

Los papeles del escritorio se hallaban en completo desorden.

Con el dueño de la casa, poco después, requisáronla detenidamente, viendo cómo los ladrones se habían valido para penetrar en ella.

Lo hicieron por una ventana del tejado, en forma de guardilla, rompiendo al efecto uno de los pequeños tabiques de la misma, y descolgándose con una cuerda sobre el interior.

Además de los 75 kilos de estaño á que nos hemos referido, lleváronse también otros diez kilos de estaño

más fino, que todavía no ha sido hallado.

Además descerrajaron uno de los cajones del escritorio, apoderándose de siete pesetas en calderilla que en él había.

**¿Quiénes eran los fugitivos?—Deben de ser gitanos.—Las pesquisas de la policía.**

El cabo de serenos no pudo conocer á los dos sujetos, que al sorprenderlos en la calle de la Granja, se dieron á la fuga.

Varios indicios hay para suponer que sean gitanos.

Con la capa en que el estaño se hallaba envuelto, había un clavo de los que usan los gitanos para sujetar á sus caballerías en el campo.

La capa, muy vieja, es azul, con embozos encarnados y verdes, y se halla considerablemente deteriorada.

Para detener á los malhechores, la policía practica activas diligencias, en la que lleva una buena parte el vigilante Juan del Cerro.

**AYUNTAMIENTO**

Orden del día para la sesión de esta noche incluida la correspondiente ampliación:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Moción de Contaduría relativa á la adquisición de utensilios para el Mercado, que se aplazó para la sesión siguiente.
- 3.º Otra moción sobre medios que deban ponerse en práctica por el Ayuntamiento con motivo de la subida del precio de las carnes.
- 4.º Otra del Sr. Castellanos sobre reglamentación de todos los servicios municipales, que no lo estuvieran.
- 5.º Comunicación de la Congregación de la Santa Vera-Cruz, invitando á la Corporación municipal para la procesión del Jueves Santo.
- 6.º Otra del señor arquitecto municipal exponiendo la necesidad de ampliar las obras de demolición y reconstrucción del muro de San Cristóbal.
- 7.º Otra de D.ª Manuela Sánchez Villasevil, solicitando se continúe la subvención que tenía concedida hasta la terminación de la carrera del Magisterio.
- 8.º Instancia de D. Vicente Tormo pidiendo autorización para colocar un anuncio de su Academia Politécnica en la fachada del Mercado de Abastos.
- 9.º Otro del señor secretario de la Junta municipal del Censo Electoral solicitando subvención por los servicios de las últimas elecciones.
- 10 Distribución de fondos para el próximo mes de Abril.
- 11 Proyecto de transferencia de Contaduría para subvención á atenciones carcelarias y del Estado, que por prescripción legal, dejaron de incluirse en el presupuesto ordinario del corriente ejercicio.
- 12 Informe de la Comisión tercera y señores ingenieros acerca del estado de la máquina elevadora de aguas.
- 13 Moción de la Alcaldía sobre designación del señor alcalde ó de un señor regidor síndico para tomar posesión en nombre del Excmo. Ayuntamiento del terreno que se expropia á la Casa de Marrón.
- 14 Otra del negociado tercero sobre nombramiento de Comisionado para representar al Ayuntamiento en la Comisión mixta.
- 15 Comunicación del señor teniente coronel jefe de esta Comandancia de la Guardia civil solicitando la sustitución del asta para colocación de la bandera.
- 16 Otra de la Asociación Religiosa de Nuestra Señora de la Salud, invi-

tando á la Corporación municipal para la procesión del martes.

17 Informe de la Comisión cuarta proponiendo sea nombrado el jefe de matarifes.

**Torerías y "lecherías,"**

«Quien nisperos come y bebe cerveza, y espárragos chupa ó besa á una vieja, ni come, ni bebe, ni chupa, ni besa.»

Otro tanto podemos decir á lo que ha quedado reducida este año la inauguración de la temporada taurina en Toledo. Según noticias, se celebrará una gran becerra por el gremio de lecheros de la ciudad y arrabales.

No está mal que los industriales del ramo láctico se diviertan también, como otros días lo hicieron los peluqueros, los zapateros ó los dependientes de ultramarinos....

¡El mismo derecho tienen á gozar de la vida los que de vez en cuando, y *sin querer*, nos aguan la leche, que los «figaros», á quienes (pongo por hipótesis) sin poder evitarlo, se les va la mano con la navaja y nos hacen un *siete* en la cara, por ejemplo!...

Pero es la que yo me pregunto: «¿En Toledo no hay ya un empresario que en la tarde de Resurrección se atreva á dar una novillada apañadilla para solaz de los que no disponen de cinco *jayeres* para subir en ese día á Madrid á ver á Vicente Pastor?»

Yo tengo mis apuntes taurinos muy completos y me dicen que siempre, ó casi siempre, hubo en esa fecha y en esta plaza una corrida de novillos, con buenos muchachos—sin que esto quiera decir que los lecheros sean malos, ni mucho menos—y que el empresario sacó unas cuantas *beas* para hacerse un trajecillo de lana dulce.

En resumidas cuentas: Que este año se va á hacer en Toledo la competencia al requesón de Miraflores y hasta á la mantequilla de Soria, ya que á la de Flandes ó de Nantes no se pueda, pues equivaldría á romper «la caballeresca neutralidad española»—como decía días pasados un francófilo dependiente de sedas.

El gremio de expendedores de *leches puras*, constituido en sindicato taurino, recorrerá en la plaza de toros de la imperial ciudad el telón de San Cornelio y San Marcos, y darán paso á la temporada de 1915.

¡Bien, lecheros! «De los adelantados, es el reino de los cielos», y ustedes, arretestiniándose en ser los primeros, habrán dicho así: «La leche, sobre todo, y sobre la leche, nada». (Así no hace daño).

Ahora bien, yo opino que ustedes—los que aquella tarde *no ordenen* por ir á torear ó por comerse una tortilla con escabeche en el ventorro próximo—habrán pensado en que deben colocar el asta de la bandera, no en la testa de un novillo holandés ó suizo, hijo de una vaca lechera, sino en la de un utero de sangre y de poca leche en el morro. ¡Acordaos del *Maine!*

«El queso, cuanto más duro es más tieso, y hasta la corteza es leche.»

Y ya que los de la leche se nos salen al ruedo, no vayan á venirsenos con «lecherías», porque no están los tiempos para andar como el caracol, con la casa á cuestras. ¿No les parece?

¡Hay que arrimarse al bicho, amigos! De lo contrario.... compren un pascuello para el hiipo, en cuyo caso, «*leche y pan, sopas*», ó la que dijo Pucheta: «Todo esto no es más que leche».

¡Buena suerte y que no se les cuaje la idem!...

VERDE Y ORO

**Los regalos de DIARIO TOLEDANO**

Con el fin de corresponder á los constantes favores que el público nos viene dispensando, hemos pensado obsequiar á nuestros suscriptores y lectores de Toledo y fuera de la capital, con una

**Máquina de coser**

con dos gavetas, ala de extensión y cubierta, sistema FRISTER & ROSSMAN

Para ello, publicaremos una serie de bonos numerados, que serán oportunamente canjeados por un vale en esta Redacción.

Por hoy nos concretamos á poner en conocimiento de nuestros favorecedores el obsequio que pensamos hacer, sin reparar en gastos y sacrificios de ningún género.

A su tiempo, indicaremos minuciosamente cuantos detalles sean necesarios para tal objeto.

Sólo podemos adelantar que el primer bono le publicaremos el primero del próximo mes de Abril.

**Sucesos de la provincia**

(De nuestro corresponsal.)

**MARJALIZA**

**Falta á su padre y amenaza de muerte.**

Ha sido denunciado por faltar públicamente á su padre, D. Mariano Salcedo, un hijo suyo de veintitrés años de edad, quien, además, amenazó de muerte á su convecina D.ª Marta Diezma.

El hijo de D. Mariano ha sido puesto á disposición de las autoridades.—C.

**Noticias**

**DIARIO TOLEDANO**

no se publicará el Jueves y Viernes Santos con motivo de la festividad de dichos días.

**Las cédulas personales.**

La Tesorería de Hacienda hace saber á los contribuyentes de esta provincia que la recaudación en período voluntario del impuesto de cédulas personales del corriente año dará principio el 1.º de Abril en todas las localidades no exceptuadas por la ley de desgravación de los vinos.

La recaudación se verificará por el Arriendo de Contribuciones é impuestos.

**Vacantes.**

Lo está la plaza de médico titular de Pulgar, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas, satisfechas por trimestres vencidos, por asistencia á los vecinos incluidos en la Beneficencia municipal.

También se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Burujón, dotada con el sueldo de 999 pesetas anuales.

**Subasta.**

El 17 de Abril, á las once, se verificará la subasta de las obras de la carretera de Puebla de D. Fadrique á la estación de Algodor.

El presupuesto de contrata es de 216.754,43 pesetas.

**Exámenes.**

Las Escuelas normales de maestros y maestras convocan á exámenes de ingreso y á los de validez académica de las asignaturas del Magisterio, para el próximo mes de Junio.

**Útil** á los aspirantes que deseen presentarse en las Academias militares perfectamente preparados.

Profesor particular se ofrece para reparar una ó varias asignaturas de Matemáticas del preparatorio militar, ó dar clases prácticas de ejercicios y problemas del Bruño.

A fin de poder prestar á cada alumno la atención que necesite según su capacidad particular no se admitirán más de seis alumnos de cada asignatura.

Los honorarios de cada asignatura serán los corrientes en las clases generales de las Academias preparatorias.

Bulas, 8, segundo.

**Imprenta** La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

**Ibérica.**

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5.—Toledo.

**CASA**

**BAYO**

Exquisitos embutidos

45, ZOCODOVER, 45

TOLEDO

**Se arrienda**

una casa con jardín y huerto, en la Plaza de Capuchinos, número 2, frente al Alcázar; la puerta más abajo de dicha casa darán razón.

TOLEDO

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez Calle Carretas, núms. 3 y 5.

**Mañana** comprenden ustedes las exquisitas empanadas de langosta, salmón, merluza y otros postres propios de Cuaresma **Casa de Infantes**

13, BELEN, 13.—TELEFONO, 22

MOKATINA

MOKATINA



# MOKATINA



**Tostación de varias materias vegetales, Saludables y Aromáticas.**

Mezclada dicha sustancia con el Café, comunica, rico AROMA, SABOR MAS FINO y delicado.

ASI CONSTA EN EL Certificado del Doctor en Farmacia

**D. Ramón Codina Langrín**

Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de BARCELONA

Firmado y rubricado en Barcelona el 18 de Diciembre de 1903.

Único depósito para TOLEDO y su partido. **CASA AYUSO**

PRECIO DEL PAQUETE DE UN KILO, 2,25 PESETAS  
Venta desde 100 gramos

Se garantiza su riqueza, y se facilita un paquetito á prueba con certificados, copia del análisis.

REPRESENTANTE PARA TOLEDO, CACERES, BADAJOZ, CIUDAD REAL, ALBACETE Y CUENCA

**VICTORINO GULLON CABO**

## Galeria Fotografica

**Abelardo Linares**

**Fotografo de S. M.**

**Calle del Comercio, núms 56 y 58.-TOLEDO**

Esta casa ha construído un patio del más puro estilo árabe, igual á los dos que tiene en sus casas en la Alhambra de Granada. donde se hacen toda clase de retratos, desde lo más económico hasta lo más artístico y lujoso; posee un gran surtido de trajes árabes, traídos expresamente de Fez para uso de las personas que deseen retratarse con ellos. Asimismo pone á la disposición de sus clientes una gran variedad de mantones de Manila y mantillas. Se hacen ampliaciones, reproducciones, oleografías, revelado de placas y películas, tiraje de pruebas y todo cuanto se relacione con este arte. Laboratorio á disposición de los señores aficionados, placas, papeles fotográficos, películas, reveladores, etc., etc.

Se retrata en la planta baja.

Postales á UNA peseta.

## Imprenta y Libreria

**MAURICIO SANTIAGO GOMEZ**

**Carretas, 3 y 5, y Solarejo, 11**

Tarjetas de visita, facturas, esquelas de defunción, recordatorios, relieves, obras, revistas, periódicos, prospectos y toda clase de trabajos tipográficos.

PRECIOS ECONOMICOS

## Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituída por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pídanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51 AÑO DE EXISTENCIA



SEGUROS SOBRE LA VIDA  
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencia, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.